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ACTA 0190 - 2022 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 2 

Acta número 0190 - 2022 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 3 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con trece minutos del 4 

19 de agosto de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 5 

municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Miguel Álvarez B, Adilia Reyes 7 

Calero, Felix P. Martínez Ugarte, Sonia Villavicencio E, Juan C. Camacho Espinoza, 8 

Hazel Solís Ramírez, Oscar Ulate Morales. REGIDORES(AS) SUPLENTES Mariana 9 

Briones O, Alfredo Ruiz J, Alfredo Lara Parrales, Raquel Cascante Alanís, Cristina Urbina 10 

Espinoza. SÍNDICOS(AS) PROPIETARIOS(AS) Francisca Ortiz Chevez, Cinthya Pérez 11 

B, Mayra Potoy Chevez, Wilberto Tenorio G, María E. Ruiz Ruiz (ingresa a las 09:19 a.m.) 12 

SECRETARIO(A) Liseth Fca. Vega López. ALCALDESA MUNICIPAL Ausente a la hora 13 

de iniciar la sesión – ingresa a las 10:14 a.m. Sra. Aura Yamileth López Obregón, 14 

Ausentes: Regidores propietarios: Miguel A. Álvarez Bravo (justifica ausencia), Síndicos 15 

(as) Propietarios (as); Diana Gómez, Damaris Castaño C, Diana C. Ortiz G, Jose L. 16 

Cortes Zúñiga, Maynor Salgado Salazar, Gerardo Quesada Quesada. Síndicos (as) 17 

Suplentes; Mélida Miranda Romero, Rafael A Romero Carrillo. ----------------------------------18 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 19 

CAPÍTULO I. PRESENTACIÓN DE INFORMES DE LOS CONSEJOS DE DISTRITOS: 20 

YOLILLAL, UPALA, CANALETE, AGUAS CLARAS, SAN JOSÉ, DELICIAS, DOS 21 

RÍOS, BIJAGUA.  --------------------------------------------------------------------------------------------22 

CAPÍTULO II. SR. ADRIAN CARMONA MIRANDA – COORDINADOR DE 23 

OBSERVATORIO REGIONAL HUETAR NORTE Y CARIBE – PRESENTA EL 24 

PROYECTO DEL OBSERVATORIO ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL. -------------------- 25 

CAPÍTULO III. SRA. ILEANA SOTO V – AUDITORA INTERNA, PRESENTACIÓN DE 26 

REQUERIMIENTO PRESUPUESTARIO DE LA AUDITORIA INTERNA PARA EL AÑO 27 

2023. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

NOTA: La Presidencia Municipal una vez comprobado el quorum, somete a votación el 29 

orden del día, mismo que es aprobado por la totalidad de los (as) regidores (as) 30 

presentes. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 31 

CAPÍTULO I. PRESENTACIÓN DE INFORMES DE LOS CONSEJOS DE DISTRITOS: 32 

YOLILLAL, UPALA, CANALETE, AGUAS CLARAS, SAN JOSÉ, DELICIAS, DOS 33 
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RÍOS, BIJAGUA.  --------------------------------------------------------------------------------------------1 

ARTICULO 1.  La presidencia municipal cede el espacio a los Consejos de Distrito,  2 

INCISO A) Sra. Eloisa Ruiz R, inicia con exposición digital de los trabajos que ha 3 

realizado el Consejo de Distrito de Upala, durante su gestión en el período 2020 – 2022 4 

(es el primer informe que se presenta ante el Concejo Municipal. -------------------------------5 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, muchas veces el trabajo del síndico se invisibiliza, 6 

pero eso es obra del trabajo del síndico, y de la buena relación con las asociaciones de 7 

desarrollo, es bueno para el distrito y para el cantón, y que a pesar de haber pasado dos 8 

años en una situación difícil económicamente, se logró responder a las necesidades más 9 

apremiantes, enfatizo que con la UTGV trabajamos desde que iniciamos identificando la 10 

problemática con las inundaciones, de ahí fue que se hicieron todos los procesos de paso 11 

de alcantarillas y con los drenajes, hemos visto que la prioridad es la sensibilidad con las 12 

inundaciones, tratar que no se inunden los vecinos.  Esto es un trabajo no remunerado el 13 

que hacen los síndicos, ahí se ha tramitado varios procesos y se han dado respuesta 14 

porque son necesarios, es un trabajo articulado con las asociaciones, esta administración 15 

trabaja de la mano con los síndicos. ---------------------------------------------------------------------16 

Regidor Oscar Ulate Morales eso es prácticamente de la Unidad Técnica de Gestión Vial, 17 

(se hace lectura de artículo del código municipal), creo que usted como persona ha 18 

participado mucho en esos eventos pero que tan profundo ha trabajado y participado el 19 

consejo de distrito, no hay que esperar a que se soliciten informes por un regidor cuando 20 

se sabe que debe de ser cada 6 meses.  Esas interrogantes las formula el código, quiero 21 

que no se enoje porque estoy leyendo el código municipal, quería escuchar de usted lo 22 

que dice el código, pero lo que usted dijo todo es el trabajo de la UTGV, pero me gustaría 23 

saber que ha hecho usted como Consejo de Distrito, usted se esfuerza en sus acciones.  24 

Regidora Adilia Reyes C, hablar del código municipal es importante, a pesar de todas las 25 

limitaciones y deficiencias que ha tenido Eloisa y los demás, me gustaría saber cuándo 26 

vinieron los consejos de distrito, aquí nunca han venido, se están haciendo las cosas 27 

bien, es bueno analizar lo que se comenta, critica, lo que se dice para el próximo informe, 28 

no podemos obviar lo que dice el código, debemos de saber cuáles son nuestras 29 

funciones.  Se que todas van a tener limitaciones, que no los haga sentirse mal, es la 30 

primera vez que se ha hecho. ----------------------------------------------------------------------------- 31 

Síndica Eloisa Ruiz R, estuve en la capacitación y realmente se pudo escuchar que la 32 

mayoría de los síndicos han sido invisibilizados, hasta ahora se nos está dando ese papel 33 

de síndicos y consejos de distrito para las municipalidades, pero no se les ha apoyado, 34 

estuve una vez como Concejal y fue un desastre, ahora se propone que se les de viáticos 35 
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a los concejales, porque en la mayoría de los lugares, ahí nosotros nos reunimos a veces 1 

peleando pero lo hacemos. -------------------------------------------------------------------------------- 2 

Regidor Oscar Ulate Morales, en esa capacitación que usted estuvo y yo también, se dijo 3 

que ustedes no forman parte del Concejo Municipal, sin embargo, el trabajo que hacen 4 

es importante, aunque la ley diga lo contrario. -------------------------------------------------------- 5 

NOTA: El Regidor Alfredo Ruiz J, pide la palabra y no se le concede. ------------------------- 6 

INCISO B, Síndica Francisca Ortiz Ch, hace exposición y cita las asociaciones de 7 

desarrollo que forman parte de dicho consejo de distrito.  Se da a conocer proyectos con 8 

partidas específicas.  Posteriormente las solicitudes que se hicieron para el 2020. --------9 

Sra. Aura Yamileth López O es un distrito enorme, con grandes necesidades, vulnerable 10 

en el territorio, es una gran coordinación. --------------------------------------------------------------11 

Regidor Oscar Ulate Morales tocó una cosa muy importante, mencionó a las 11 12 

asociaciones de desarrollo, es chocante que se diga que los síndicos no son parte del 13 

Concejo, se conoce que se refleja el conocimiento de su pueblo, sé que usted tiene el 14 

respaldo de todo su distrito. --------------------------------------------------------------------------------15 

INCISO C, Síndica Cinthya Pérez Báez, hace presentación de las inversiones realizadas 16 

por parte de la ADI Las Delicias, en lo que es infraestructura, se detalla toda la inversión, 17 

además se citan los aportes en camino (descuaje).  Además de las mejoras que hizo la 18 

ADI Las Pavas, caminos aporte comunal, la ADI de México de Upala, - detalla proyectos 19 

realizados, y se detalla así sucesivamente de todas las asociaciones. ------------------------ 20 

Regidor Oscar Ulate Morales, en el caso de Delicias menciona 3 millones de inversión, 21 

México 20 millones, Santa Clara tiene en reactivación económica 135 millones de 22 

colones, cuántos millones se quedaron en su distrito, con eso Santa Clara sale de pobre, 23 

cuando menciona obras físicas se suman 1.5 millones, gastos de representación que 24 

significa. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 25 

Síndica Cinthya Pérez B, en ese momento estuve inactiva, quien estuvo a cargo fue el 26 

Sr. Maynor Salgado. ----------------------------------------------------------------------------------------- 27 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, el Concejo conoce muy bien porque aquí se ha 28 

expuesto todo el desarrollo de obras, esto sería volver a repetir informes, desde esa 29 

perspectiva ya se ha reiterado demasiados informes de desarrollo económico, no es 30 

cierto que a la asociación le quedó esa cantidad, se hizo para reactivación económica, 31 

ahí se trasladó dinero para la compra de insumos para la feria de frijol, también para que 32 

hubiera un colaborador con el tema de producción, recursos para actividades del Antón 33 

y para pagar a ese especialista, esto es conocido, ella lo integra porque es parte de la 34 

rendición de cuentas, aquí el Concejo lo conoce, aquí hubo responsabilidad y la 35 

asociación vino e hizo la exposición, la información está clara, esta validad, en el caso de 36 
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enlace comunal hace esa revisión, no solo la partida que se integraron si no todas las 1 

que se giran desde la municipalidad y se debe de dar ese seguimiento y esa fiscalización, 2 

ese informe fue entregado, y también consta en documentos de enlace comunal y creo 3 

que usted ya lo tiene en su poder también, creo que esa información es más que conocida 4 

acá. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 5 

Regidor Oscar Ulate M, conozco que se aprobó todo eso, simple y llanamente estoy 6 

buscando un equilibrio en obras ejecutadas, me parece que como asociación con todo 7 

ese dinero, apenas hay 1.5 millones en obra física. ------------------------------------------------- 8 

Sra. Aura Yamileth López OBREGON, no hay gastos de representación ahí pero se 9 

refiere al pago de don Alex Ruiz, del salario que se le pagó, lo puedo autorizar para que 10 

Jorge Cabezas le de los documentos. ------------------------------------------------------------------ 11 

INCISO D, Síndico Gerardo Quesada Quesada, hace exposición digital del Consejo de 12 

Distrito período 2021 – 2022, son 6 asociaciones de desarrollo, es una zona productiva y 13 

otra turística, se ha hecho lo mejor posible para que lo sé que vaya dando llegue a las 14 

comunidades. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Sra. Aura Yamileth López, el trabajo que se ha hecho en Delicias quiero decir que es muy 16 

difícil, los felicito porque sé que se ha hecho un gran esfuerzo, hay un reto de poder 17 

motivar a la población, que hagan consciencia, que el desarrollo de los pueblos inicie por 18 

la casa, eso es lo que hay que trabajar en Delicias, mi reconocimiento a Pedro Martínez 19 

y a Digna Espinoza, si somos de la comunidad debemos de apoyar a los síndicos, hay 20 

que apropiarse y debe de ser bien, primero hay que analizar a nivel interior, Doña Sonia 21 

Villavicencio nos colaboró también. ---------------------------------------------------------------------- 22 

Con el tema de Dos Ríos, esta administración ha apostado al desarrollo económico, ha 23 

sido una actividad que nunca se ha visto en la Municipalidad, han puestos los ojos en 24 

Dos Ríos, para impulsar el turismo, felicito a Gerardo Quesada porque a pesar de no 25 

venir a las sesiones él ha estado trabajando tipo hormiga, como Concejo ustedes han 26 

aportado al desarrollo de ese cantón. ------------------------------------------------------------------- 27 

Regidor Oscar Ulate Morales, los comentarios de la población es que esto se va a 28 

convertir en un pueblo fantasma, porque el pueblo se está jalando a la parte de la Bajura, 29 

hay que buscar estrategias para que el aspecto socioeconómico y se restablezca Dos 30 

Ríos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 31 

Regidor Juan C. Camacho E, han estado llegando a reparar las calles, todos ayudan la 32 

gente se tira a las calles a trabajar e ir tapando huecos. ------------------------------------------- 33 

INCISO E, Síndica Mayra Carolina Potoy Ch, es la primera vez que se da un informe por 34 

parte del distrito, quiero solicitar al compañero Alfredo Lara quien ha sido un apoyo 35 

fundamental para el Concejo de Distrito. --------------------------------------------------------------- 36 
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NOTA: Hace exposición de presentación, cita el nombre de las asociaciones de desarrollo 1 

que forman parte del Consejo de Distrito de Yolillal. Además de todas las actividades que 2 

se han llevado a cabo con las diferentes asociaciones de desarrollo. -------------------------- 3 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, admiro a las mujeres que están como síndicas, es la 4 

primera vez que llegan a estos puestos, no se tiene la experiencia, pero en realidad lo 5 

han realizado en situaciones difíciles como lo es con la época de COVID, por muchos 6 

años no se ha dado seguimiento para la ejecución de muchas partidas específicas, con 7 

enlace comunal se ha podido realizar, esto es parte de llevar el desarrollo a las 8 

comunidades. --------------------------------------------------------------------------------------------------9 

Regidor Oscar Ulate Morales, muy buena la presentación de la Sra. Carolina Potoy Ch, 10 

en este momento me retiro por motivos laborales. ---------------------------------------------------11 

NOTA: Se brinda receso a las 12:01 p.m. y se reanuda a la 1:012 p.m. -----------------------12 

La Presidencia Municipal indica los regidores suplentes que asumen la curul al retirarse 13 

los regidores propietarios Oscar Ulate M, y Miguel Álvarez B pierden la dieta y esos 14 

suplentes no pueden cobrar la dieta como propietarios, esto bajo consulta realizada al 15 

asesor Lic. Christian Callejas. -----------------------------------------------------------------------------16 

INCISO F, Síndico Wilberto Tenorio G, brinda información mediante exposición digital, 17 

iniciando con la distribución de partidas específicas a las diferentes asociaciones, y 18 

demás tipo de inversiones que se han hecho durante la gestión del Consejo de Distrito. -19 

Sra. Aura Yamileth López Obregón a pesar de que se ha dicho que el síndico de Canalete 20 

no trabaja, se ve que ha hecho el trabajo, con el distrito de Canalete ha sido difícil poder 21 

capacitar al CCE “comité comunal de emergencias”, aquí debe de prevalecer es la 22 

bandera del cantón de Upala, aquí estamos para un cantón, todos somos aprendices, 23 

aunque digan que soy la alcaldesa novata, a pesar de eso si se esta haciendo una gran 24 

labor, se ha demostrado que Wilberto ha hecho un trabajo con las asociaciones de 25 

desarrollo.  Es un trabajo que han hecho muy bien.  Esto es una manera de poner sobre 26 

la mesa como se están haciendo las cosas. -----------------------------------------------------------27 

Sr. Luis Diego Coronado, estoy aquí para enterarme de los trabajos que han realizado 28 

los síndicos, la otra semana grabar un video de cada uno de los síndicos, no veo a la 29 

síndica de Bijagua ni de Aguas Claras, más bien dije que iba a entrevistar a Mariana 30 

Briones O y ella es regidora, con los síndicos que expusieron voy a grabar un video para 31 

que se muestre su labor. No he podido trabajar con Bijagua y Aguas Claras, se lo dejo a 32 

los regidores (as) para que lo tomen en consideración, a los que expusieron voy a 33 

agendar cuando los visito para hacer las grabaciones, hay que visibilizar. -------------------34 

Solicito a Luis Wilberto Tenorio que me brinde las exposiciones que se hicieron, para 35 

poder realizar las publicaciones. -------------------------------------------------------------------------- 36 
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CAPÍTULO II. SR. ADRIAN CARMONA MIRANDA – COORDINADOR DE 1 

OBSERVATORIO REGIONAL HUETAR NORTE Y CARIBE – PRESENTA EL 2 

PROYECTO DEL OBSERVATORIO ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL. -------------------- 3 

ARTÍCULO 1. No se presentó, confirman que estarán en sesión ordinaria del 01 de 4 

setiembre de 2022. ------------------------------------------------------------------------------------------- 5 

CAPÍTULO III. SRA. ILEANA SOTO V – AUDITORA INTERNA, PRESENTACIÓN DE 6 

REQUERIMIENTO PRESUPUESTARIO DE LA AUDITORIA INTERNA PARA EL AÑO 7 

2023. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------8 

ARTICULO 1.  La Presidencia Municipal cede el espacio a la Sra. Ileana Soto Vargas – 9 

auditora interna, Municipalidad de Upala, quien expondrá la el Requerimiento 10 

Presupuestario de la Auditoría para el año 2023. ----------------------------------------------------11 

Sra. Ileana Soto V hace exposición de los requerimientos presupuestarios de la auditoria 12 

interna para el 2023.  Información que fue entregada al Concejo Municipal, hace dos 13 

semanas y a solicitud del honorable Concejo se solicita que realice la exposición de dicho 14 

informe de requerimiento presupuestario. --------------------------------------------------------------15 

Regidora Sonia Villavicencio E la contratación de asesoría legal sería por tareas 16 

específicas, permanentes, o como seria ese trabajo. ----------------------------------------------- 17 

Sra. Ileana Soto Vargas, sería una contratación a través del sistema del SICOP y se le 18 

paga por horas profesionales. ----------------------------------------------------------------------------- 19 

Regidora Sonia Villavicencio E el otro puesto que esta solicitando, es un puesto de que 20 

tipo?. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 21 

Sra. Ileana Soto V, se había aprobado una plaza para un ingeniero, para todo lo que tiene 22 

que ver con la ley de 8114, y lo que es infraestructura. -------------------------------------------- 23 

Cuando me aprobaron el requerimiento se aprobó todo por parte del Concejo pero a la 24 

hora de ingresar el presupuesto se incluyó todo excepto los recursos de la plaza. --------- 25 

Regidor Pedro Martínez U, se necesita una asistente en la auditoría pero ahí ya hay un 26 

asistente, pero también la secretaría necesita y no tiene a nadie. ------------------------------- 27 

Sra. Ileana Soto V, aunque tenga un asistente él colabora como auditor, él inicia los 28 

informes, elabora documentación de mi parte entra la parte de revisión, él realiza las 29 

labores profesionales, sería como un tipo de auditor asistente, va relacionado con las 30 

actividades que desempeña, él aparece como asistente de auditoría. ------------------------- 31 

Regidor Juan C. Camacho E, lo que entiendo es si es necesario que se requiera a alguien 32 

más, porque el menciona que la secretaria necesita un asistente, creo que lo que se 33 

busca es la justificación de que tiene que ver 3 personas en la oficina de auditoría. ------- 34 

Sra. Ileana Soto V, de las 69 actividades que hay solo podemos cubrir 5 de momento. --35 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, los servicios de abogacía que se hizo el año pasado, 36 

o es nuevo por primera vez. ------------------------------------------------------------------------------- 37 

Regidora Adilia Reyes Calero, hablar de personal es complicado poque la necesidad es 38 

general, se necesitan en al UTGV, en la secretaría, que se ocupa otro asistente, por que 39 

la carga es mucha, es delicado decir que vamos a aprobar algo, sin que la administración 40 
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lo pueda elaborar, no se como esta el presupuesto para el 2023, en que condiciones 1 

estamos para incluir a otro asistente, no se hasta que punto sería sano aprobar algo 2 

donde no estamos enterados de cuál sería el presupuesto del 2023, siento que lo del 3 

abogado es necesario, se ocupa lo del abogado, siento que es una municipalidad 4 

pequeña, es importante los estudios de auditoría, pero esto nos va arrojar mas problemas 5 

y esto nos va a hacer insuficiente el personal administrativo para atender todo ese trabajo, 6 

eso generaría impotencia cuando no se cuente con el personal para hacerle frente, para 7 

poder subsanar los errores. -------------------------------------------------------------------------------- 8 

Regidora Sonia Villavicencio E, creo que la auditora nos ha apoyado mucho en el Concejo 9 

y esa es una de las funciones, es un brazo derecho del Concejo, si no tenemos a nadie 10 

que nos diga que las cosas están mal hechas entonces es peor, creo que es necesario 11 

que la auditora cuente con el personal idóneo, ahorita ella está diciendo que no tiene los 12 

conocimientos en ingeniería para decir que no esta bien en la UTGV, no tenemos ese 13 

respaldo para que la auditora tenga como hacer las cosas.  Esto es un apoyo para todo 14 

el Concejo y para la administración, el trabajo que se hizo con los síndicos y también 15 

vimos lo que se ha dejado de hacer. -------------------------------------------------------------------- 16 

Regidora Adilia Reyes C, no digo que ella no lo requiera, ella lo ha hecho muy bien, nos 17 

ha respaldado, en que capacidad esta la Municipalidad para poder abarcar todo el 18 

personal que se necesita en esta municipalidad, lo que digo es como estará el 19 

presupuesto, de que lo ha de necesitar pues sí, pero hasta qué punto la Municipalidad le 20 

dará el costo a esto. ------------------------------------------------------------------------------------------ 21 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, se está elaborando el presupuesto, en el caso de las 22 

plazas nosotros vamos a exponer y creo que no hay capacidad para poder sumar mas 23 

plazas para este 2023, solo estamos valorando la posibilidad porque al igual que Ileana 24 

Soto ella necesita más personal pero igual la administración a partir del 2019 todos los 25 

procesos son tramitados a través del SICOP, en la parte del gestor jurídico tenemos una 26 

personas que trabaja sábados y domingos para poder sacar los procesos estamos 27 

analizando la posibilidad de poder nombrar a una persona a tiempo completo para que 28 

pueda colaborar para que apoye los procesos del SICOP porque la Municipalidad es un 29 

mundo complejo, estábamos en ese análisis pero ya Alberto Villalobos nos dijo que no 30 

hay capacidad, y nos dijo que lo vamos a analizar para medio tiempo, y la de Liseth Vega 31 

L se mantiene la plaza a medio tiempo, entonces el Concejo Municipal, tendrá que valorar 32 

a quien le da ese medio tiempo.  La administración necesita crecer en personal, es 33 

complicado porque la municipalidad ha ido mejorando en transparencia y control interno, 34 

es importante valorarlo pero hay muchas cosas que son necesarias, si se encuentran 35 

errores hay que corregir, pero a veces a falta de personal hay esa limitante entonces es 36 

difícil, los procesos han aumentado, los niveles de exigencia y personal han aumentado 37 

en algunos departamentos, y lo que se ha hecho ha sido para mejorar la transparencia y 38 

de control interno, son necesidades de prioridad, y en ese sentido es complicado porque 39 

tenemos un presupuesto muy reducido, todos merecen pero a veces hay que escoger y 40 



Acta 190- 2022 
19 de agosto de 2022 

8 
 

dar prioridad, aunado a eso debo de informarles que la UNGL había sugerido un aumento 1 

para los funcionarios municipales, hay un decreto que don Rodrigo Chaves que hay que 2 

aumentar el percentil y eso  nos crea un déficit y sumado a eso que tenemos que atender 3 

también teníamos un decreto que se habían congelado las anualidades de 2 años, 4 

entonces para el 2023 hay que pagar esas 3 anualidades, no podemos ser tan 5 

irresponsables de contratar más plazas, los salarios aumentaron un poquito pero ahora 6 

es de Ley, y eso se les va a presentar en el presupuesto 2023. --------------------------------- 7 

Regidor Juan C. Camacho E, si hace falta la plaza, por otro lado veo que de 69 solo se 8 

pueden hacer 5 cosas, esta muy complicado, hay que analizarlo demasiado bien, estando 9 

así auditoria no se puede exigir tanto, secretaria, auditoria, asesor legal si nos falla 10 

estamos mal como concejo, nosotros somos nuevos entonces si necesitamos a los 3 11 

puestos pero si vamos a estar rencos estamos mal, a como sube una cosa ellos también 12 

tienen que ir revisando. ------------------------------------------------------------------------------------- 13 

Regidora Adilia Reyes Calero, que podemos hacer para con el presupuesto. --------------- 14 

Sra. Ileana Soto Vargas, como auditoria conocemos las limitaciones de la administración, 15 

ya les habíamos dicho que hay funcionarios que están en otros programas para poder 16 

pagarlo, somos responsable y le estamos diciendo al Concejo que si necesitamos y que 17 

tenemos un estancamiento de personal de 10 años, y se pone en riesgo, siempre hemos 18 

sido abiertos tanto a la Administración como al Concejo, eso nos desvía hasta de la 19 

programación, aquí el compañero ha venido hasta los sábados y para poder salir y no 20 

dejar el trabajo votado nos ha tocado trabajar horas de mas en la tarde para poder 21 

cumplir, siempre hemos sido abiertos a darles asesorías en pro de colaborar, no somos 22 

los malos en que solo señalamos inclusive quisiéramos ir más de la mano, pero no 23 

tenemos esa capacidad para cometer menos errores, estamos anuentes a colaborar al 24 

funcionarios que nos busque. ----------------------------------------------------------------------------- 25 

Regidora Adilia Reyes Calero, entonces hay que dar por recibido, a mi criterio hay que 26 

revisarlo, valorarlo, no decir que lo vamos a aprobar, estamos seguros de la necesidad 27 

del personal pero no de la capacidad de poder hacerle frente a todas esas plazas, en mi 28 

criterio personal debemos hablarlo y pedir a la administración que lo valores y se pueda 29 

incluir el rubro en el presupuesto que se vean los demás gastos talvez para poder contar 30 

con ese personal, necesitamos que se nombre la asistente de la secretaria y que se haga 31 

efectivo para el 2023. ---------------------------------------------------------------------------------------- 32 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, de la secretaria tenemos incluido el medio tiempo, la 33 

asistente de Liseth Vega si esta contemplado. ------------------------------------------------------- 34 

Regidora Sonia Villavicencio E, pido a la alcaldesa que valore la posibilidad del personal 35 

que está pidiendo al auditoría, este concejo ha aprobado plazas que ha solicitado la 36 

administración pero creo que todos los departamentos y creo que también se necesita en 37 

la auditoria, porque no ha recibido este apoyo y no se ha dado, la municipalidad ha 38 

crecido en servicios y personal se ha recortado las funciones y se ha mantenido lo mismo, 39 
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solicito a la alcaldesa que valore esa posibilidad que en este presupuesto asigne los 1 

recursos a ese asigne que solicita la auditoria. ------------------------------------------------------- 2 

Regidora Adilia Reyes C, si es bueno que la administración lo valore aunque sea por 3 

medio tiempo. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 4 

ACUE No. 001993 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 5 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Felix 6 

Martínez U, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, ACUERDAN 7 

recibir, conocer y aprobar el Requerimiento Presupuestario para el Año 2023 de la 8 

Auditoría Interna, de la Municipalidad de Upala.  A su vez, se solicita e instruye a la 9 

administración municipal se valore la posibilidad de incluir los recursos para una nueva 10 

plaza dentro de la auditoria interna, para que estos sean incorporados dentro del 11 

Presupuesto Ordinario 2023. APROBADO FIRME -------------------------------------------------- 12 

ARTÍCULO 2. Siendo las catorce horas con treinta y tres minutos la señora presidenta 13 

Adilia Reyes Calero, da por concluida la sesión. ----------------------------------------------------- 14 

 15 

___________________________  _______________________________ 16 

Presidente       Secretario (a)  17 

Adilia Reyes Calero     Liseth Vega López  18 

 19 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 20 


